
2 22 апреля 2009 г.

www.orp.orel.ru    orp@rekom.ru ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

С мотивацией своей законодатель-
ной инициативы перед депутатами вы-
ступил председатель Мценского район-
ного Совета народных депутатов 
С.И. Саввин. Он проинформировал уча-
стников заседания о том, что во Мцен-
ском —  одном из крупнейших районов 
области (110 тыс. га сельхозугодий, в 
том числе 85 тыс. га пашни) в 2008 году 
только в рамках муниципального конт-
роля проведено 207 проверок исполь-
зования пахотных земель, по итогам 
которых было составлено 88 актов на 
различные нарушения земельного за-
конодательства, как правило, связан-
ные с нерациональным и ненадлежа-
щим использованием этих земель. Од-
нако сам районный Совет лишен на-
иболее действенных рычагов воздей-
ствия на нерадивых землепользовате-
лей, в связи с этим и было инициирова-
но  соответствующее обращение в об-
ластной Совет народных депутатов. 

Инициативу Мценского райсовета 
одобрили и поддержали присутство-
вавшие на заседании председатель 
Орловского районного Совета народ-
ных депутатов А.И. Аверкиев, а также 
главы Колпнянского, Ливенского, Но-
восильского и Дмитровского районов 
— В.А. Громов, Ю.Н. Ревин, В.Д. Бор-
зенков, Н.И. Потапов, члены комитета 
областного Совета.

— 25 тысяч гектаров земли уже не-
сколько лет назад оформило у нас в 

аренду ЗАО «Орел Нобель-Агро», а об-
рабатывает на сегодняшний день толь-
ко 12 тысяч, — сказал В.А. Громов. — 
Землю пока не можем изъять даже че-
рез суд. К тому же в соответствующем 
законодательстве не прописаны крите-
рии  использования земель сельскохо-
зяйственного назначения, а также по-
рядок их изъятия. Значит, законы — и 
областной, и федеральный, еще нуж-

даются в совершенствовании, серьез-
ной доработке.

— Надо всесторонне усиливать ме-
ры воздействия на несостоятельных 
арендаторов-инвесторов, дать такие 
права районам, — высказал свое мне-
ние глава Ливенского района Ю.Н. Ре-
вин. — Кто придумал, кстати, давать 
землю в аренду инвесторам сразу на 
49 лет, хотя они себя еще ничем про-

явить не успели? Есть примеры, когда 
подобные новоявленные «сельхозтова-
ропроизводители» только разваливают 
то, что до них еще работало: вырезают 
скот, распродают технику, а затем и 
землю, и людей бросают. А почему бы 
на законодательном уровне не ввести 
серьезные штрафные санкции за нена-
длежащее использование земель сель-
хозназначения, причем за каждый бро-
шенный гектар? Тогда бы желающих 
«прихватить» на всякий случай пашню 
стало бы значительно меньше.

Остроту поднимаемого Мцен   ским 
райсоветом вопроса подчеркнул в сво-
ем выступлении и начальник отдела зе-
мельного контроля регионального уп-
равления Россельхознадзора Н.В. Ле-
вин. Примерно к 40 собственникам и 
арендаторам земель сельхозназначе-
ния есть сегодня претензии у этой фе-
деральной структуры. Среди наиболее 
проштрафившихся землевладельцев  
были названы ЗАО «Орел Нобель-Агро» 
(Новосильский, Колпнянский районы), 
«Золотая поляна» (Глазуновский 
район), а также одно из фермерских 
хозяйств Кромского района. 

На заседании комитета выступил 
депутат облсовета, собственник сель-
скохозяйственных предприятий и паш-
ни в ряде районов области С.Г. Потем-
кин. Его предложение — «обременять» 
землю, передаваемую в аренду, допол-
нительными условиями по сохранению 
и развитию животноводства, поддер-
жке социальной сферы, расположен-
ной на территории. Он также предло-
жил исключить в отношении добросо-
вестных собственников пашни понятие 
«изъятие земель» на «выкуп».

Свои мнения по теме обсуждаемых 
вопросов высказали и представители 
областной прокуратуры, департамента 
сельского хозяйства. В принятом на за-
седании комитета решении предложе-
но обсудить законодательные инициа-
тивы Мценского и Троснянского райо-
нов на заседаниях аналогичных коми-
тетов или сессиях райсоветов, с тем 
чтобы выработать по ним общее мне-
ние для последующего вынесения его 
на очередную сессию областного Со-
вета народных депутатов.

Юрий СЕМЁНОВ.

(Окончание. 
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— А вам помогали создавать 
предприятие? — задал я воп-
рос.

— Конечно. И ветеранские 
организации, и депутаты. Боль-
шое им за это спасибо. Дело 
наладилось. Заказы на произ-
водство профильных работ не 
переводились. Иногда даже не 
справлялись с объемами — пе-
редавали другим организаци-
ям. Все эти годы мы конструк-
тивно сотрудничали с ООО 
«Орелрегионгаз», межрайон-
ным газовым трестом  «Орелго-
ргаз» и благодарны руководи-
телям этих организаций — Ла-
рисе Васильевне Удаловой и 
Алексею Ивановичу Черкасову. 
Мы имели возможность предо-
ставлять 25-процентные скидки 
ветеранам Великой Отечест-
венной войны, ветеранам и ин-
валидам боевых действий. Из 
профессионального лицея № 7 
ребят к себе приглашали на 
производственную практику. 
Все было нормально, когда 
страна жила в условиях эконо-
мического подъема. И насколь-
ко это было замечательно, по-
няли только сейчас...

— Кризис? Когда почувство-
вали его «дыхание»?

— С наступлением осени. И 
дыхание это было холодным. 
Количество заказов резко со-
кратилось. Задолжали за арен-
ду помещения. Арендодатель 
(индивидуальный предприни-
матель И.В. Качкин. — Прим. 
авт.) пока с оплатой терпит. 
Ему — спасибо. Но появилась и 
задолженность по зарплате. А к 
февралю стала очевидной не-
обходимость взять кредит, что-
бы ее погасить. Взял...

— В первый раз кредитова-
лись или опыт работы с банка-
ми уже был?

— Опыт был. Кредиты брал, 
когда ситуация стабильной бы-
ла. Тогда 25-процентная ставка 
годовых казалась большой, а в 
феврале и по такой ставке 
взять не смог. Но ничего не по-
делаешь — нужно было с дол-
гами по зарплате рассчитать-
ся...

— Такой тяжелой ситуации и 

в 90-х годах не было, — выска-
зал свое мнение сварщик Алек-
сандр Николаевич Сорокин. — 
В то время  удавалось какие-то 
деньги заработать. Случались 
задержки с зарплатой, но не-
большие — неделя, две, три... 
А сейчас последние запасы 
прошлогодней консервации 
доедаем.

 — В чем вы видите выход? 
— Для нас главное, чтобы 

рынок двинулся вверх, чтобы 
потребность в нашей работе 
была подкреплена деньгами, 
финансированием строитель-
ных и монтажных работ в на-
ш е й  о т р а с л и ,  —  с ч и т а е т 
Э.В. Цветков. — Тогда и круп-
ные предприятия заработают, 
и на нашу долю что-то останет-
ся. А потребность в нашей ра-
боте есть. Но потенциальные 
заказчики, видимо, сами без 
денег. Они делают заказ, мы 
составляем смету, но дальше 
дело не движется... Расценки 
мы снизили на треть. Это не 
помогло. Есть, конечно, у нас 
небольшие объемы работ, в ос-
новном от частников. Они поз-
воляют как-то сводить концы с 
концами. Но если так пойдет и 
дальше, перекредитования не 
избежать. К тому же за работу 
на нескольких объектах с нами 
не расплатились. 

— Есть ли надежда на регио-
нальную и городскую програм-
мы поддержки малого бизнеса, 
на антикризисную программу 
Правительства России?

 — Конечно, мы надеемся на 
лучшее. Надеемся, что эконо-
мика двинется вверх. Ждем по-
мощи и от местных властей. Не 
какой-то манны небесной, а ра-
боты, заказов. И, несмотря на 
трудности, не унываем. 

На вопрос, не возникал ли 
соблазн разделиться на группы 
по два-три человека и шаба-
шить на частников за наличку, 
никто из сотрудников утверди-
тельно не ответил, несмотря на 
то, что с налогами, наверное, 
попроще было бы. 

— Шабашка — это ведь не 
рынок, это базар, и возвра-
щаться в 90-е годы никому не 
хочется, — считает А.Н. Соро-
кин.

— Мы ценим наш коллектив, 
— говорит С.В. Зернов, — и 
разбегаться не собираемся. 
Не привыкли. В Афганистане 
тяжелее приходилось. Мы кри-
зису не сдадимся.

Зернов служил там в 1986—
1988 годах. Названия афганс-
ких городов Баграм, Кундуз 
знакомы ему не по урокам гео-
графии. А Сорокин  в 1995 году 
— в Чеченской Республике. 
«До сих пор снится», — гово-
рит он. 

Председатель Орловской 
региональной общественной 
организации ветеранов бое-

вых действий А.В. Щепетин 
знаком с ситуацией, сложив-
шейся на предприятии.

— Наша организация всегда 
старается поддерживать  пред-
приятия, которые создавали 
бывшие военнослужащие, — 
комментирует он. —  Как пра-
вило, все подобные организа-
ции были «силового» профиля. 
Например,  охранные фирмы. 
А Цветков и его товарищи со-
здали одну из немногих «мир-
ную». Они освоили граждан-
ские специальности, нашли 
свое место в рыночной эконо-
мике, адаптировались к граж-
данской жизни. Теперь эти лю-
ди оказались в сложной ситуа-
ции. Считаю, что органы вла-
сти должны им помочь. Не де-
нег ведь люди просят — рабо-
ты. 

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.
Фото Сергея МОКРОУСОВА,

Андрея САСИНА.
На снимке: А.Н. Сорокин 

и С.В. Зернов.

— Ирина Васильевна, какова основ-

ная цель этого Закона?

— Целью Закона является обеспечение 
единства экономического пространства, 
эффективное использование средств бюд-
жетов и внебюджетных источников финан-
сирования, расширение возможностей 
для участия физических и юридических 
лиц  в размещении заказов и стимулиро-
вание такого участия, развитие добросо-
вестной конкуренции, обеспечение глас-
ности и прозрачности размещения зака-
зов, предотвращение коррупции.

— Как Закон регулирует отношения 

заказчиков с субъектами малого 

бизнеса?

— Одна из статей Закона — статья 15 — 
полностью посвящена особенностям уча-
стия субъектов малого предприниматель-
ства в размещении заказа.  Начиная с 2006 
года законодателем установлены специ-
альные требования к государственным за-
казчикам о необходимости закупать у 
субъектов малого предпринимательства 
определенную долю товаров, работ, услуг 
от общего объема поставок. Сначала это 
требование касалось только проведения 
торгов (конкурсов и аукционов), затем — 
всех способов размещения заказов. Но 
положения этой нормы касались только 
размещения государственного заказа.

— Ирина Васильевна, а что измени-

лось в настоящее время? 

— Сейчас, начиная с 1 марта 2009 года, 
положения статьи 15 Закона распростра-
няются на действия не только государст-
венных, но и  муниципальных заказчиков.

То есть государственные и муници-
пальные заказчики обязаны размещать 
заказы на поставку товаров, выполнение 
работ, оказание услуг в размере не ме-
нее чем 10 и не более чем 20 процентов 
общего годового объема поставок това-
ров, выполнения работ, оказания услуг в 
соответствии с перечнем товаров, работ, 
услуг, установленных Правительством 
Российской Федерации, путем проведе-
ния торгов (конкурсов, аукционов), за-
проса котировок.

До установления Правительством РФ 
начальной (максимальной) цены контракта  
при размещении такого заказа на поставку 
товара или выполнение работ начальная 
(максимальная) цена контракта не должна 
превышать три миллиона рублей, а на ока-
зание услуг — два миллиона рублей.

— Какие товары, работы и услуги мо-

гут закупать заказчики у субъектов 

малого бизнеса?

— В перечне, который утвержден Пос-
тановлением Правительства Российской 
Федерации от 04.11.2006 г. № 642 (в ре-
дакции от 05.10.2007 г. № 648), перечисле-
но значительное количество товаров, ра-
бот и  услуг. Из товаров, например, мясо и 
мясные продукты; рыба и рыбные продук-
ты — переработанные и консервирован-
ные; овощи и фрукты переработанные; 
растительные и животные масла и жиры; 
молочные продукты; безалкогольные на-
питки; минеральные воды в бутылках; тек-
стильные изделия; верхняя одежда; белье; 
обувь; канцелярские принадлежности из 
бумаги и картона; фармацевтические пре-
параты, медицинские химические веще-
ства и лекарственные растительные про-
дукты; бытовые приборы; канцелярская, 
бухгалтерская и электронно-вычислитель-
ная техника; медицинское и хирургическое 
оборудование; мебель. Что касается услуг 
и работ, то это услуги по печатанию; услуги 
гостиниц и аналогичных мест проживания; 
услуги в области рекламы; ветеринарные 
услуги; строительство; деятельность в об-
ласти жилищно-коммунального хозяйства 
и так далее.

— Есть ли какие-либо особенности 

размещения заказов у субъектов ма-

лого предпринимательства?

— Да, есть. Во-первых, заказчик обязан 
в извещении о проведении торгов и запро-
сов котировок указывать, что участниками 
размещения заказа являются субъекты 
малого предпринимательства. Во-вторых, 
заявки на участие в конкурсе, заявки на 
участие в аукционе или котировочные за-
явки, поданные участниками размещения 
заказа, не являющимися субъектами ма-
лого предпринимательства, подлежат от-
клонению. В-третьих, если торги или за-
прос котировок признаны несостоявши-
мися, повторные торги и запрос котиро-
вок, участниками которых являются субъ-
екты малого предпринимательства, не 
проводятся, т. е. заказ размещается на об-
щих основаниях.

Порядок размещения заказов у субъек-
тов малого предпринимательства также 
разъяснен совместным письмом ФАС Рос-
сии и Минэкономразвития России от 
29.04.2008 г. В этом письме говорится о 
том, что заказчик самостоятельно выбира-
ет одну или несколько позиций из указан-
ного выше перечня, способ размещения 

заказа (конкурс, аукцион или запрос коти-
ровок) и устанавливает начальные (макси-
мальные) цены контрактов (цены лотов), 
которые не должны превышать значений, 
установленных статьей 15 Закона, для на-
чальных (максимальных) цен контракта 
(цен лотов), а также указывается, каким 
требованиям должен соответствовать уча-
стник размещения заказа, и перечисляют-
ся действия, которые  необходимо совер-
шить заказчикам.

— Как статья 15 Закона применяется 

на практике?

— Практическая реализация положений 
статьи 15 Закона (в соответствии с пись-
мом Минэкономразвития России) сводит-
ся к следующему. Сначала определяется 
объем бюджетных средств, предусмотрен-
ных государственному или муниципально-
му заказчику нормативным правовым ак-
том о  бюджете на соответствующий год, 
на оплату товаров, работ, услуг. Затем из 
общего годового объема поставок това-
ров, выполнения работ, оказания услуг 
рассчитывается 10—20%. Это тот объем 
бюджетных средств, который заказчик 
обязан разместить у субъектов малого 
предпринимательства путем проведения 
торгов или запроса котировок среди таких 
субъектов. Данные 10—20% государствен-
ный или муниципальный заказчик распре-
деляет на одну или несколько позиций из 
указанного выше перечня, выбирает спо-
соб размещения заказов (конкурс, аукци-
он, запрос котировок) и устанавливает на-
чальные цены контрактов, которые не 
должны превышать предельных цен, уста-
новленных Законом. 

—  Какова в этом вопросе роль анти-

монопольной службы?

— Решением Правительственной ко-
миссии по развитию малого и среднего 
предпринимательства под председатель-
ством первого заместителя Председателя 
Правительства Российской Федерации 
И.И. Шувалова о принятии дополнитель-
ных мер, направленных на выполнение 
предусмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации требований, опреде-
ляющих условия и порядок размещения 
заказов на поставки товаров, выполнение 
работ, оказание услуг для государствен-
ных нужд у субъектов малого предприни-
мательства, антимонопольным органам 
поручено усилить контроль соблюдения 
государственными и муниципальными за-
казчиками требований законодательства 
Российской Федерации, касающихся по-
рядка и условий размещения заказов у 
субъектов малого предпринимательства.

Недавно в УФАС России по Орловской 
области поступило задание Федеральной 
антимонопольной службы о необходимо-
сти проверки соблюдения статьи 15 Зако-
на в ходе проведения плановых и внепла-
новых проверок в целях исполнения пору-
чения Правительственной комиссии. Пись-
ма об этом направлены всем районным и 
городским органам местного самоуправ-
ления. 

При этом Орловское УФАС России на-
поминает, что участник размещения зака-
за в случае нарушения его прав и законных 
интересов при проведении торгов или за-
проса котировок вправе обратиться с жа-
лобой в антимонопольный орган.

Беседовала Татьяна ФИЛЁВА.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Роль государственного 
и муниципального заказа
Более 15 лет антимонопольные органы проводят государственную 

политику по содействию развитию товарных рынков и конкуренции, 

осуществляют государственный контроль за соблюдением 

антимонопольного законодательства, а также предупреждают и пресекают 

ограничение конкуренции федеральными органами исполнительной 

власти, органами государственной власти субъектов Российской 

Федерации, органами местного самоуправления, иными наделенными 

функциями или правами указанных органов власти организациями. 

Большая роль в развитии добросовестной конкуренции и предупреждении 

коррупции отводится Федеральному закону 

«О размещении заказов на поставки товаров, выполнение работ, оказание 

услуг для государственных и муниципальных нужд» (далее — Закон), 

контроль за исполнением которого возложен на антимонопольные органы. 

О реализации данного Закона применительно к субъектам малого 

предпринимательства рассказывает начальник отдела контроля 

размещения  государственного заказа и антимонопольного контроля 

органов власти УФАС России по Орловской области 

Ири на Васильевна СОЛДАТЕНКОВА.

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Ветераны боевых действий 
кризису не сдаются

Отношение к пашне — 
мерило ответственности 
инвестораинвестора

Далеко не все россий-

ские компании теряют свои 

позиции в связи с уменьше-

нием спроса на их продук-

цию. Есть стратегические 

отечественные предпри-

ятия, которые только уве-

личивают сейчас свое при-

сутствие на международ-

ных рынках.

В понедельник крупнейший 
в мире производитель титана 
р о с с и й с к а я  к о р п о р а ц и я 
«ВСПМО-Ависма» заключила 
контракт на поставку своей 
продукции лидеру граждан-
ского самолетостроения Air-
bus (66% акций «ВСПМО-
Ависма» принадлежат госкор-
порации «Ростехнологии»).

Контракт в Москве был 
подписан главой  «Ростехно-
логий» Сергеем Чемезовым и 
президентом Airbus Томасом 
Эндерсоном в присутствии 
премьер-министра РФ Влади-
мира Путина. 

Главную новость объявил 
глава Российского правитель-
ства: контракт стоит 4 млрд. 
долларов. На встрече с Тома-
сом Эндерсоном Владимир 
Путин сказал, что после под-
писания договора доля Airbus 
в  э к с п о р т е  п р о д у к ц и и 
«ВСПМО-Ависма» составит 
15—20%. «Сотрудничество с 
Airbus  в сфере, которая сего-
дня обсуждается, является 
важной составной частью 
взаимодействия в высокотех-
нологичной сфере», — отме-
тил Путин. 

По материалам 

деловой прессы.

НОВОСТИ ЭКОНОМИКИ

«Титановая» сделка 
в 4 млрд. долларов


